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МЕТОДИЧЕСКИЕ РЕКОМЕНДАЦИИ для 
учителей, подготовленные на основе анализа 
типичных ошибок участников ЕГЭ 2020 года:

• В 2020 году на уровне 2019 года  выполнено задание 15 
(Правописание -Н- и -НН- в различных частях речи) -60-65%

• Ошибки экзаменуемых при выполнении этого задания связаны в 
первую очередь с неумением определять части речи, 
разграничивать отымённые и отглагольные прилагательные



Чтобы решить задание 15 
ЕГЭ по русскому языку, необходимо знать 

следующие правила правописания: 

• Н/НН в прилагательных 

• Н/НН в причастиях 

• Н/НН в наречиях

• Н/НН в существительных

Сложность этого задания в том, что правописание Н/НН 
зависит от части речи.

Существует ряд исключений, которые нужно запомнить. 



Алгоритм выполнения задания 15 ЕГЭ

1. Внимательно прочитайте задание. 

2.   Определите часть речи слов с пропущенными орфограммами.

-Важно отличать  прилагательные от причастий.

Прилагательное Причастие

КАКОЙ?

образовано от существительного образовано от глагола 

совмещает признаки 

прилагательного и глагола

КОТОРЫЙ +ГЛАГОЛ



Важно разграничивать 
отымённые и отглагольные прилагательные

1.Находим слово, от которого образовано данное слово и

определяем его «родословную»

отымённое отглагольное

осенний ломаный

осень ломать

(имя сущ., отымённое)      (глаг., отглагольное)  

2.Вспоминаем правило написания Н, НН в данной категории 

слов. Применяем его и делаем вывод.



-Н- и -НН- в  отымённых прилагательных,
то есть образованных от имени существительного

-Н- -НН-
Образовано при помощи суффиксов 

-ИН-,-АН-,-ЯН-
-ИН-(указывает на принадлежность(кому?) 

муравьиные
-АН-указывает на материал

кожаный
-ЯН-указывает (из чего сделано? для чего сделано?)) 

глиняный

Исключение:  оловянный 

деревянный  

стеклянный

Образовано при помощи суффиксов 

-ОНН- , -ЕНН-

соломЕННый станциОННый

Исключение:  ветреный

БЕЗветрЕННый



-Н- и -НН- в  отымённых прилагательных,
то есть образованных от имени существительного

-Н- -НН-
В притяжательных именах 

прилагательных, отвечающих на 

вопрос (чей?) с основой на -Н

бараний фазаний вороний кабаний 

олений

В прилагательных, обозначающих 

название цветов: синий зелёный

ЗАПОМНИ: юный единый румяный  

рдяный рьяный 

Образовано от существительного с 

основой на -Н + суффикс -Н- =НН

старинНый



-Н- и –НН- в  отглагольных прилагательных и причастиях, 

то есть образованных от глагола

-НН- -Н-

Есть приставка, кроме не- написанный

увиденный

Нет

ни одного из 

перечисленных признаков

ОТГЛАГОЛЬНЫЕ

ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ

Есть суффиксы -ова-, -ева-

исключения: кованый, 

жёваный

рисованный

маринованные

линованная (тетрадь)

Есть зависимое слово крашенный кисточкой

раненный в бою

вязанная мамой

Образовано от 

глагола совершенного вида

исключения: раненый, 

контуженый

купленный купить

решённый решить



Краткие  и полные формы

Н и НН в кратких отглагольных прилагательных и кратких 
причастиях

• В кратких причастиях пишем Н

• Долина ограничена горами.

Причастия Прилагательные

В кратких причастиях 

пишем  Н.

Семена рассеяны по полю.

Средства были изысканы к сроку

В кратких отглагольных 

прилагательных, образованных 

от причастий, пишем НН.

Девушка рассеянна.

Манеры ее изысканны.



Имена существительные

-Н- -НН-
Образованы от прилагательных и 

причастий с Н

путаный

Образованы от прилагательных и 

причастий с НН

запутанный 

Образованы от существительного с 

основой на Н 

(+суффиксы НИК, НИЦ)

малинНИК

поленНИЦа



Попробуем образовать

болезненн-ость (болезненный) гривенн-ик (гривенный) 

доверенн-ость (доверенный)                 избранн-ик (избранный) 

взволнованн-ость (взволнованный) коренн-ик (коренной) 
жеманн-ица (жеманный) конн-ица (конный) 
лиственн-ица (лиственный) 



Запомни!

ПУДРЕНИЦА – пудрить

ТРУЖЕНИК – трудиться 

ГОСТИНИЦА (от ГОСТИНЫЙ)

ВОСПИТАННИК (от ВОСПИТАННЫЙ), 

ИЗБРАННИК (от ИЗБРАННЫЙ), 

ВАРЕНИК (от ВАРЕНЫЙ),

КОПЧЁНОСТИ (от КОПЧЁНЫЙ), 

МОРОЖЕНОЕ (от МОРОЖЕНЫЙ)



Наречия

У наречий нет своего правила. 

Пишется столько Н, сколько было в прилагательном или 
причастии, от которого образовано наречие. 

Добавляйте к наречию окончание ЫЙ и применяйте 
нужное правило



Применение алгоритма выполнения 
задания 15 ЕГЭ

• Укажите все цифры, на месте которых пишется Н.
Покраше(1)ая в зеле(2)ый цвет лавка была сдела(3)а на совесть: 
деревя(4)ая спинка и кова(5)ые подлокотники отличались особым 
удобством.

• Укажите все цифры, на месте которых пишется НН.

Таня звякнула ключом, отпирая стекля(1)ый шкаф с мелкими 
металлическими драгоце(2)остями, вытащила из слома(3)ого бокса 
пинцеты, скальпели, пересчитала всю эту старую дребедень 
поштучно и, расписавшись в тетрадке за получе(4)ый
инструментарий, стала неровно спускаться в полуподвал по круто 
прорубле(5)ой вниз лесенке.


